

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 105.

SUSCRIPCIÓN { En la Isla, al mes ptas 1'00  
Resto de España " 1'25  
Extranjero " 2'00

MAHON, JUEVES 7 FEBRERO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION  
INFANTA, 17—TELÉFONO, 86

## Crónica mundial

### Frios generales

Los frios son generales en España. En Madrid han aparecido esta mañana helados los estanques y fuentes. Las calles cubiertas de escarcha. El frio intensísimo como hace años no se había registrado. Los paseos, á pesar de ser día festivo, desiertos. —En Valencia nieva copiosamente. La alarma entre agricultores es grande. —En Oviedo en el puerto de Pajares hay heladas y fuerte ventisca. La nieve alcanza un metro de altura. —En Bilbao nieva copiosamente. Los trenes andan retrasados. La línea férrea de Roble á Balmaseda sigue interceptada. También la línea de Mataporquera á Cabañas está interceptada. Las trincheras tienen más de un metro de nieve. Los trenes circulan con quita nieves. Se ignora cuando quedará la vía expedita. Las minas están paralizadas. Los tranvías circulan con dificultad. A causa de la nieve en Zeamuri se ha hundido un caserío, salvándose sus moradores. En San Miguel una aldeana que iba guiando un asno resbaló matándose. De hierros salieron anoche máquinas exploradoras. En Budongo ha descarrilado el tren número 14. —Tudela.—El tren 1220 ha quedado detenido en el kilómetro 152 de la línea de Paragoza á Alsazua. —En León sigue interrumpida la línea de Asturias. El servicio de viajeros se hace hasta Pola de Gardón desde Hierros. Las máquinas exploradoras de Pola de Gardón han vuelto á Budongo á las 12 y las que salieron de este punto para Pajares descarrilaron también en el kilómetro 54. —En un corral del pueblo de Carranza entró un lobo hambriento arremetiendo contra las ovejas. El pastor lo mató. —En Avila nieva copiosamente. Las calles están desiertas. El frio es insoportable. —En Pamplona el frio es insoportable. Fuertes heladas. Caminos intransitables. Las diligencias suspendidas por las nieves. Numerosos enfermos á causa del frio. Ayer por la tarde al conducir el cadáver de una niña al cementerio en el camino que á él conduce tuvo que abandonarse el coche fúnebre atacado en la nieve. El servicio de correos en la provincia se hace á caballo. Se han suspendido las diligencias.

El mixto de Zaragoza ha descarrilado ayer en Carrascal. El correo llegó al mediodía. Varios pueblos están incomunicados. Se carece de subsistencias. En Avila un temporalazo de nieves, heladas y huracanes. A causa de las nieves ha quedado detenido el tren correo. De León dicen que sigue interceptada la línea de Asturias. La nieve sobre los carriles en término de Villamanil á Budongos alcanza 80 centímetros. Sigue nevando. El servicio de viajeros llega hasta Pola de Jordán. Santander. —Continúan las nieves. Está interceptada la línea entre Pozas y Mataporqueras. La nieve alcanza un metro de altura. Los viajeros del lado de acá de la interrupción llegaron hoy á Madrid. Máquinas exploradas con material, salieron tanto de Santander como de Palencia con personal bastante para los trabajos. Los viajeros procedentes de Santander han llegado todo á Madrid con ligero retraso. La compañía del Norte ha establecido una línea provisional al lado de la interceptada. La interceptación de la vía se debe á las nieves precisamente sino al derrumbamiento de 5.000 metros cúbicos de tierra, entre Santander y Reinosa. Los trabajos de desescombro se hacen con gran trabajo. Así, pues, no hay trenes detenidos, ni los trenes tienen que transbordar. El sud-expreso número 8, procedente de Hendaya llegará á Madrid con cinco horas de retraso á consecuencia de estar interceptada la línea en Ormaistegui. **Nuevo buque de guerra** Londres.—El almirantazgo ha ordenado la construcción de un buque de guerra de 500 pies de largo. Será el más rápido de la armada británica. **El Japón belicoso** Nueva York.—El acreditado diario «New York American» dice que Mr. Roosevelt ha declarado formalmente que el Japón desea la guerra, y que busca todos los pretextos posibles para llegar á declararla. —La madre del millonario Thaw ha decidido comparecer como testigo ante el tribunal, para justificar la locura de su hijo. **Protesta fundada** San Petersburgo.—La prensa protesta de que el gobierno facilitó la intrusión del clero ruso en la política, haciéndole intervenir en las elecciones de la Duma. —Esta madrugada 800 policías han cercado el Instituto Tecnológico, practicando un minucioso registro, que no ha dado ningún resultado, causando grande emoción en el distrito la detención de dos estudiantes y dos empleados.

### Guarnición disminuida

Gibraltar.—Inglaterra se propone disminuir la guarnición de Gibraltar, ante la cordialidad de relaciones con España.

### Indulto

Petersburgo.—El emperador ha indultado al general Holschernicof condenado por el Consejo de guerra por haber sostenido relaciones con los revolucionarios.

### Los indios de la Sonora

Telegrafian de Los Angeles que se han sublevado los indios yanqui de la Sonora, en Méjico, atacando una gran cuadrilla de ellos la estación de Lancha, en el ferrocarril de Cananea-Pacífico.

El jefe de dicha estación, mister Thompson, y su esposa, armados de fusiles de repetición, se defendieron haciendo alrededor de la entrada del edificio una barricada, logrando del tener á los indios hasta la llegada de un grupo de aldeanos que, armados de carabinas y revólvers, trataron de dispersar á los pieles rojas, siendo empero éstos los vencedores en terrible combate que se trabó y durante el cual tuvieron los blancos cuatro muertos y veinte heridos. Para someter á los sublevados han salido de Los Angeles fuerzas considerables de caballería.

### Negociaciones para la reorganización de los liberales

Acercá de las negociaciones que se siguen entre algunos prohombres liberales para la reorganización del partido, dice el *Heraldo*:

Los prohombres, interrogados, se encogen de hombros.

Uno solamente hay que confía como siempre cree en el éxito.

«Habrá partido!» exclama, pero si se le interroga sobre la forma de reconstituirlo, ya no sabe contestar.

Se baraja lo de la reunión de ex ministros, como preparatoria de la asamblea, y se baraja lo de la asamblea, sin reunión previa de exministros; y muchas dificultades deben de existir para cualquiera de esos dos actos políticos, cuando nadie sabe que es lo que se acordará en definitiva.

Los liberales se preocupan poco de lo que al fin resulte, tal es el desaliento que en ellos han infundido los prohombres liberales que les han dirigido.

La solución definitiva no se hará esperar sin embargo.

### Propósitos de Maura

Un periódico de la mañana atribuye al Sr. Maura los siguientes propósitos:

Por cima de los asuntos políticos que puedan dividirnos y en los que no hay, de momento, ningún problema que exija solución inmediata, el Gobierno tiene el de la reconstitución del patrimonio nacional en sus tres aspectos: Hacienda, cultura y trabajo. Y para que todo se ejecute con método, estimo que debe preceder á todo una reorganización amplia y descentralizadora, dentro de límites racional-s, de las provincias y Ayuntamientos.

De aquí arranca mi empeño, que algunos llaman obsesión de discutir inmediatamente que las Cortes se abran un proyecto de administración local en que todos los partidos y hombres públicos colaboren, porque para hacer el país, repito mi antigua frase: hay que descuarjar el caciquismo, atrincherado singularmente en las Diputaciones y en los pueblos.

Regularizada, con las limitaciones que la prudencia aconseja, la vida municipal, quedará el más grande cimiento de la vida nacional y los hombres públicos en franquicia para atacar otros más interesantes empeños.

Asuntos internacionales: En estos las cosas han tomado el rumbo que les marcó el partido conservador durante su último paso por el poder, siquiera formulásemos ciertas reservas acerca de los recientes peligros y comprometedoros sucesos de que afortunadamente hemos salido con bien.

En lo que afecta á nuevas relaciones con países con los que ahora nos ligan estrechos vínculos de amistad, casi me atrevería á decir que no habrá un solo español que no se sienta contento.

Política religiosa: Cuanto se ha dicho estos días acerca de las gestiones diplomáticas para hacer nuevos convenios con la Santa Sede, es pura fábula. El Gobierno estima que esta cuestión no reviste la menor urgencia y no se ha ocupado, ni se ocupará en ella, por ahora.

Lo del cambio de carteras entre algunos ministros es otra fábula, otra invención. Cualquiera que tenga mediano juicio comprenderá que la distribución de carteras la hicimos de acuerdo entre todos los ministros y de cada una conmigo, y sería un argumento que nos acusaría de irreflexión, el que á los ocho días de jurar, aunque no se produjera una crisis, modificáramos la constitución del gabinete.

Fecha de las elecciones: No cabe precisarla todavía, pues no es asunto que haya disutado ni ventilado el Gobierno. Más como yo tengo empeño decidido y firme el que se discutan antes de las vacaciones veraniegas los más fundamentales proyectos, es indispensable que las Cortes se reúnan en los primeros días del mes de mayo; y si esto ha de ser así, ya puede sacar cualquiera la cuenta con los dedos.

### La cuestión religiosa

Podemos asegurar por informes directos y autorizados, que no serán desmentidos, una importante resolución del jefe del Gobierno en materia de gran importancia y de actualidad, como es la llamada cuestión religiosa.

Dice el Sr. Maura que cuando fué la otra vez poder negoció con Roma y llevó al Senado un proyecto de reforma del Concordato; crea el Sr. Maura que ese proyecto es mucho más liberal y realista que el «modus vivendi» del señor Moret, hoy el único estado de derecho con el Vaticano.

La oposición entonces y la prensa liberal combatió ese proyecto y el señor Maura no lo repetirá ahora, cediendo á esa opinión contraria, pero ni entonces ni ahora cree que haya en España cuestión religiosa; pero no se propone negociar con Roma ni por decreto ni por medio de ley, ni alterará el estado legal creado por los liberales con el referido «modus vivendi» del Sr. Moret y la circular posterior del duque de Almodóvar.

A ese estado legal de los liberales se atenderá, cumpliendo y haciendo cumplir con rigurosa efectividad todas sus prescripciones.

No consta que dos de los más importantes periódicos de Europa, recogerán y consignarán en breve esta franca actitud del jefe del Gobierno.

### Aeronáutica

Se comenta de la manera más entusiasta en Milán, la notable hazaña realizada por los dos famosos aeronautas italianos señores Usellini y Crospi, que han

subido con su globo acrostático llamado «Aviator», de 1.400 metros cúbicos de capacidad, á la altura de 7.000 metros. Recuerdese que en noviembre próximo pasado cruzaron aquellos intrépidos viajeros aéreos los Alpes elevándose en aquella ocasión á una altura de 6.800 metros.

Al hacer la ascensión de que nos ocupamos, se proponían los citados aeronautas principalmente batir su propio «record».

Al dejar la superficie de la tierra, les acompañaban dos amigos. El globo se elevó á 5.000 metros, pero debido al excesivo peso que llevaba, descendió al suelo para dejar á dichos amigos, elevándose después para llegar en menos de una hora y subiendo verticalmente á la vertiginosa altura citada de 7.000 metros.

A dicha altura era el frío tan intenso, que se heló el mercurio del termómetro, mientras el de alcohol marcaba 40 grados centígrados bajo cero.

Después de permanecer 50 minutos á aquella altura y no pudiendo resistir más el frío y el enrarecimiento de aire, descendieron los aeronautas á la tierra rápidamente, llegando en 18 minutos á Bareggio, en donde, recogido el globo, tomaron el tren directo de Milán.

«El Liberal» y Cataluña

¡Tiene razón!

«El Liberal» dice que el teléfono nos transmite lo malo de Barcelona: el suceso emocionante, la voz aislada, lo que constituye excepción, en una palabra; pero si en Barcelona se celebró un Congreso de la Lengua Catalana, al que asistían los sabios de todas las naciones, de eso no hablamos en Madrid; si en Barcelona se concibe el proyecto grandioso de una Exposición Universal que aventajaría si se realizase, á la de 1888, eso no lo comentamos; y, en fin, si la Academia de Noruega pide á Barcelona los trabajos de Angel Guimerá, á fin de estudiarlos y en su día otorgar al dramaturgo insigne el premio Nobel, eso aunque lo sepa todo el mundo, nosotros lo ignoramos, y con respecto á Cataluña de la casualidad que conocemos lo desagradable, que es lo excepcional allí, é ignoramos lo bueno, que es casi todo; lo bueno, es decir, el alma catalana, que se refleja exactamente en los escritos de los pensadores y en los cantos de los poetas.

Con la int-egro el mensaje que los catalanes dirigieron á Menéndez y Pelayo y la contestación de éste, y dice:

«Todo esto demuestra que si Cataluña se aleja de España lo hace sólo de la España oficial, representada aquí por todas las oligarquías que nos gobiernan pero existe la unidad espiritual entre los elementos de la intelectualidad de la patria.»

Habla Lacierva

El ministro de la Gobernación dijo hoy á los periodistas que á juzgar por las noticias que había recibido de los Gobernadores la tranquilidad era completa en toda España.

Tratando de la situación de Barcelona dijo que á juzgar por las noticias que le había transmitido el Gobernador, en esa ciudad va desapareciendo el sobresalto que habían conseguido producir los terroristas que colocan explosivos y que estudia la manera de calmar por completo la excitación debida á esos atentados.

Añadió que algunos de los detenidos inspiran sospechas que pudieran llegar á constituir indicios ciertos de culpabilidad.

Ocupándose después en la cuestión de la policía, indicó el Sr. Lacierva que no pensaba extender nombramiento alguno relativo á la de Barcelona sino á propuesta del Gobernador civil, previamente asesorado por personas conocedoras de las necesidades de esta población.

De este modo —a tal— acabará con el procedimiento de las recomendaciones, que tan malos resultados ha dado.

Yo no admitiré recomendaciones, sino capacidad del individuo para desempeñar el cargo, aparte de que ese sistema de la recomendación, si sirve para dar pan á algunos, también sirve para quitárselo á otros.

Mitin de propaganda republicana

Los republicanos de Madrid se proponen emprender, con motivo de las próximas elecciones, una activa campaña de propaganda y agitación.

El Sr. Salmerón se propone que en todos los distritos se celebren mitins, que serán como preparativo de uno monstruo, cuya fecha no está aun fijada.

El lunes se celebrará el primero en el distrito de Buenavista, al cual, como á algunos de los que le sucedan, asistirá el señor Salmerón y será uno de los oradores.

Impresiones sobre

las elecciones en Alemania

Berlin.—Según la «Gazete de Frankfurt» la nota característica en estas elecciones ha sido el enorme aumento que ha habido en el número de votantes, que comparados con los que votaron en 1903 dan un aumento extraordinario al partido liberal demócrata y una gran pérdida para el partido socialista.

El «Berliner Tageblatt» escribe que la posición, que no parecía muy segura, del príncipe de Bulow se ha reforzado considerablemente y que la camarilla nada podrá hacer contra quien ha sabido vencer el peligro rojo.

Añade después que M. de Bulow tendrá en el Reichstag dos mayorías diferentes, una compuesta de los conservadores y los liberales para las cuestiones nacionales y la otra formada por el centro y los conservadores para la política interior y las cuestiones económicas.

El «Taegliche Rundschau» dice:

El socialismo es el que resulta perjudicado en estas elecciones. La marcha progresiva que tenía ha sido detenida y ha sufrido tales pérdidas que hoy se tiene que hablar de diferente manera que en 1903, cuando se creció en visperas de una «aurorea atea».

El «Vorwaerts» (socialista) dice: Mentiríamos si pretendiésemos decir que estamos contentos del resultado de las elecciones.

Teníamos descontenta ya la pérdida de algunos puestos; pero creíamos haber alcanzado una cantidad mayor de votos que la que hemos logrado.

El feminismo en acción

Nueva York.—Una estadística financiera que acaba de aparecer anuncia la presencia de un número considerable de mujeres en los Consejos de administración de las grandes Compañías de los Estados del Centro y del Oeste.

Una sociedad minera de Alaska con un capital de 5.000.000 tiene por presidente á miss Regina Fewlev y el Consejo de administración lo componen dos hombres y 13 mujeres.

Manifestación anticlerical

Roma.—El comité central anticlerical publica un manifiesto invitando á los italianos á adherirse á la gran manifestación anticlerical que se celebrará el 17 de febrero en toda Italia.

Se han adherido ya 200 poblaciones.

Las manifestaciones serán de calurosa simpatía á Francia.

El sufragio universal

Viena.—El «Diario Oficial» publi-

ca los decretos imperiales disolviendo el Parlamento y estableciendo el sufragio universal.

El Gobierno hace un llamamiento á los electores encomiándoles que hagan buen uso de los nuevos derechos conferidos que realizan la abolición de toda distinción entre los electores.

ZURICH

Impresiones de un viaje

(Conclusión)

Zurich es un jardín suizo en el cual hay muchas casas, ó bien una ciudad de jardines. Aquí todo son árboles que derechos al cielo desconocen, por completo, la tramontana menorquina. Los suizos son amantes de las flores y puede sea esta la causa de que la ciudad que nos ocupa sea un vasto jardín. Bella en verano, rica en frondosidad y alegre sol; al lado del lago de Zurich que la presta concurso valioso como sitio de recreo, de baños, de expansión.

Si el verano aquí es hermoso, no es desagradable el invierno. Un frío seco y altamente soportable mientras oscila entre cuatro y diez grados bajo cero hace grata la estancia al extranjero acostumbrado á sufrir las humedades del invierno y, sobre todo los Nortes del Golfo de Lyon, que creo son lo peor del mundo.

Sábana inmensa de blanca nieve cubre toda esta tierra. Al sacar el pañuelo del bolsillo parece amarillo en comparación con tanto blanco y tan blanco.

Nieva, la vida continúa activa en mayor grado aún. La gente vá deprimida, sin paraguas, á medio abrigar. En cuanto llega uno á destino se sacude los copos de su ropa, se rasca el calzado en los limpia-barros que se encuentran á la entrada de todas las casas y entra en tibia atmósfera debida al indispensable calorífero.

La gente menuda toma por asalto las calles con pendiente para deslizarse en trineo por ellas. Niños y niñas, pollos y pollas, se entregan entusiasmados á esta diversión; mientras que los de más aspiraciones se trasladan en tranvía al Skating-ring de Overlikon para patinar. Allí individuos de ambos sexos y de todas edades lucen sus habilidades sobre el vasto y helado campo.

Suiza es muy bonita, pero lo más bonito de ella es la Libertad. Aquí niños y niñas, jóvenes de ambos sexos usan de la más omnimoda y envidiable libertad. Van donde desean solos, en grupos, con amigos ó amigas á disfrutar de la vida libre sin trabas y agenas por completo á complicaciones sexuales que aquí veda la moral más escrupulosa y, por tanto no están en uso.

En materia de enseñanza, es Zurich la capital del mundo. Sus escuelas rivalizan con las mejores y de ellas proceden grandes notabilidades. La mujer suiza es educada é instruida. Su familia ídem. El estudiante en Zurich posee generalmente varios idiomas, pues aparte del Aleman que aquí se habla, es general el Francés y el Italiano.

Como edificios públicos no es esta ciudad de las atrasadas seguramente. En primer lugar sus escuelas, sus establecimientos de Beneficencia, sus Bibliotecas y, en segundo lugar infinidad de edificios y construcciones notables que honran al arte.

Los estudiantes disfrutan aquí de beneficios especiales y de atenciones de toda clase. Rebajas en fiestas y teatros, entrada libre en bibliotecas, museos etc. Los del Politecnikum pagan una cuota anual de seis francos para atenderles en caso de enfermedad, que disfrutan de cuarto reservado en el Hospital Cantonal, y de toda asistencia gratuita. Los cuartos para enfermos muy aseados, contienen buen mobiliario, tocador, alumbrado, timbre eléctrico y cale-

riferio. El enfermo es visitado por el médico que vive en el establecimiento á las 7 y 9 mañana y 6 y media tarde, la segunda de dichas veces acompañado del Profesor Director establecimiento.

Solicitas, aseadas y discretas jóvenes con afición á cuidar enfermos, hacen más llevadera la dolencia; cuidan de tomar la temperatura, pulsaciones y respiraciones, y anotarlas, tres veces al día, lo cual sirve de gobierno cuando las visitas del doctor; asisten y atienden al enfermo con un cuidado que solo en su casa propia encontraría difícilmente competencia.

La afluencia de extranjeros es siempre mimerosa en Zurich. En verano los turistas que buscan las montañas nevadas, los azules lagos y las pintorescas poblaciones alpinas; en invierno, además de los turistas que persiguen los sports propios de la estación, como deslizarse en Skig, en trineo ó patinar, hay una invasión de estudiantes de ambos sexos y de todas naciones que llenan sus reputados establecimientos de enseñanza.

¡Al contemplar esta Gran pequeña República, cuya administración, moralidad y cultura se evidencia en todas partes; al ver que sus escuelas, grandiosos monumentos elevados en aras de la enseñanza y del progreso humano, siembran la semilla bienhechora en todas las naciones del Globo, un misero español se encuentra pequeño!!

Pasaron los tiempos aquellos de conquistar mundos con la cruz y, sobre todo, con la espada. *Dublés mal guayats no fan profit*, dice nuestro refrán, y, en efecto, lo que entonces mal dicho conquistamos, nos lo han conquistado otros después por procedimientos análogos á los nuestros. Por la fuerza.

Las naciones que aspiran á engrandecerse bajo base sólida, necesitan una administración estable y moralizadora que las gobierne y un sistema de instrucción que afianze y propague el saber humano, base del progreso y bienestar de los pueblos. ¡Looz á Suiza que así lo comprende y lo practica!

Zurich 29 Enero 1907.

FRANCISCO F. ANDRAU.

\*\*

Este artículo ha sido recibido con sumo retraso, debido á los temporales últimos, que demoraron la llegada de los vapores correos, ya que fué depositado en Zurich el 30 del pasado mes.

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—Stos. Juan de la Mata y Dionisio.

Sol.—Sale á las 6 h. 50 m. mañana, pónese á las 5 h. 18 m. tarde.

Luna.—Sale á las 3 h. 18 m. madrugada; pónese á la 1 h. 15 m. tarde.

Coche-correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á la 1 y 40 minutos tarde; sale para dichos puntos á las 5 de la tarde.

Vapores-correos.—Llega de Palma al amanecer. Sale para Barcelona directo á las cuatro de la tarde.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro postal.—De 9 mañana á 1 tarde;

despacho calle Puente Castillo núm. 10.  
**Telégrafos.**—De Sol á Sol el Semáforo de Bajoli. De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela y de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

**Teléfonos.**—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

**Correos.**—Recepción y entrega de certificados, valores declarados y objetos asegurados de 9 á 12 mañana y de 2 á 3 tarde. Paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

Objetos recibidos hasta ahora en la Secretaria del Ateneo Científico y Literario para la tómbola infantil á favor de la «Gota de Leche» que se celebrará hoy.

De D. Lorenzo Lafuente Vanrell.—Una Obra Literaria.

De un fabricante.—Un elegante par de zapatos para señora.

De las Sritas. de Acevedo.—Una chula (muñeca).

De la Srita Margarita Femenias.—Una máquina de coser.

De la Srita Clara Lafuente.—Un pañuelo de seda bordado.

De D. Antonio Garau.—Una pandereta pintada.

De la Srita Pilar Carbó y Ortiz-Repiso.—Una marinera (muñeca).

De la Srita. Maria Luisa Carbó y Ortiz-Repiso.—Un tronco de caballitos.

De la Srita. Adela Victory Gomila.—Un cliente de la Gota de Leche (muñeco).

De las Sritas. de Rodrigo.—Un costurero.

De las Sritas. Maria y Margarita Ferrer y Hernández.—Un piano de manubrio.

De D. Pablo Kugelman.—Un ómnibus-automóvil.

De la Srita. Sofia Martorell y Escudero un par de violeteros.

De las Sritas. Puig é Iriarte.—Una muñeca vestida.

De la Srita. Carmen Pradas.—Una pandereta pintada al óleo.

De la Srita. Maria del Carmen Amengual.—Una cuna guarnecida.

De la Srita. Mariana Moysi Surret.—Dos jarritos de porcelana.

De la Srita. Agueda Fornaris.—Una pandereta pintada al óleo.

De la Srita. Juanita Pons Menéndez.—Una id. id. id.

De D. Angel Muñoz.—Una id. dibujada á la pluma.

De la Srita. Paca Sintes Cardona.—Una pandereta pintada al óleo.

De D. Antonio Doz.—Una pandereta pintada.

De la Srita. Elisa Puerta.—Una pandereta pintada al óleo sin terminar.

Del Casino Nueva Unión.—Una muñeca vestida.

De D. Jaime Pomar.—Una pandereta pintada á la acuarela y con autógrafo.

De la Srita. Marcelina Femenias Fernández.—Dos violeteros.

De la Srita. Marcelina Femenias Fernández.—Dos violeteros.

**Pedagógicas.**—El Rectorado de Barcelona ha dispuesto que existan en Menorca las siguientes escuelas de adultos:

En Mahón 4; Ciudadela 3; Alayor 1; Mercadal 1; Ferrerías 1; Vila-Carlos 1.

—La «Gaceta» publica una real orden del ministerio de Instrucción pública, dictando disposiciones para dar cumplimiento al decreto de 16 del actual relativo á la creación de 222 escuelas públicas.

Como se recordará, de estas corresponden 22 á Baleares.

He aqui, en síntesis, las disposiciones:

El sueldo de los maestros y material de las escuelas será facilitado por el Estado, y los locales de la instalación de las mismas y la casa habitación para las maestras los facilitarán los Ayuntamientos con carácter voluntario.

Teniendo en cuenta que estas escuelas no podrán computarse con las de carácter obligatorio, que corresponde sostener á los Ayuntamientos, se hace un llamamiento á las corporaciones para que dentro de un plazo máximo de 20 días puedan solicitarlas por conducto de la Junta provincial, expresando en esta petición las razones en que la fundamentan y haciendo constar el compromiso que contraen de facilitar por cinco años local suficiente para la escuela, meñaje de instalación y casa para el maestro.

La Junta emitirá informe dentro de los quince días sobre estas peticiones, transmitiéndolas al Rectorado correspondiente, y éste las cursará antes de finalizar el mes de marzo próximo al ministerio de Instrucción pública.

Este convocará á oposiciones nombrando los tribunales que hayan de presidirlas anunciándolas con quince días de anticipación por medio de la «Gaceta» y «Boletines Oficiales» de provincias.

Los ejercicios para estas oposiciones serán tres y los tribunales fijarán los temas que han de servir de programa para los mismos: 20 para el primer ejercicio: Pedagogía; 20 para el segundo: Aritmética y Geometría; 20 para el tercero: Historia general de España, etc.

Para las maestras, además, un ejercicio de labor que fijará el tribunal.

Los tribunales elevarán su informe ó resolución á la junta para el Fomento de la Educación Nacional, con cuyo organismo comunicarán aquellos en cuanto fuera necesario.

El ministro de Instrucción pública comunicará al Museo Pedagógico Nacional la lista de los maestros nombrados para los efectos del curso intensivo á que están obligados á asistir en dicho centro, cuando lo exija por virtud del art. 4.º del real decreto de 6 del corriente dictado para la ejecución de la vigente ley de presupuestos.

**El conflicto de las cédulas.**—«España Nueva» hablando del conflicto de las cédulas, dice que se ha dado al país una puñalada traperera; puesto que no se han suprimido los consumos deshágase lo hecho restableciendo la tributación antigua de cédulas.

Añade, que muchos vecinos de Madrid se han negado á llenar el padrón y están dispuestos á aceptar las responsabilidades, confiando en la solidaridad de los contribuyentes.

—El concejal republicano de Palma, don Luis Martí, ha propuesto á la corporación municipal, y ésta lo ha acordado, elevar al Gobierno una razonada exposición pidiendo que no se le vea á efecto la cobranza del nuevo impuesto de cédulas mientras no se supriman los consumos.

La proposición ha tenido excelente acogida.

**Marítimas.**—Ayer tarde á las cinco salió para Palma el vapor correo «Isla de Menorca» de donde regresará mañana.

—El Gobierno japonés tiene ya

acordado cuales han de ser los buques que compondrán la división naval destinada á visitar la Europa en la próxima primavera.

La formarán el acorazado «Isukuba» y los cruceros «Chilosti» y «Kasal».

Salió esta escuadra del Japón el día 5 de febrero; hará escala en un puerto americano, y partirá en seguida para Cherburgo y Portsmouth.

Después de visitar tres ó cuatro puertos de la Europa central, los buques japoneses se dirigirán al Extremo Oriente, por el Mediterráneo y Canal de Suez.

**Fiesta republicana.**—Como en los años anteriores, los republicanos de Ciudadela han decidido conmemorar, el próximo lunes, el aniversario de la proclamación de la República en España, con una manifestación y merienda popular que tendrá efecto si el tiempo no lo impide, en la playa de Santandria inmediata á aquella ciudad.

La fiesta será amenizada por el orfeón «La Alborada» y la banda del casino 17 de Enero, celebrándose además bailes populares.

Las personalidades más importantes del partido y numerosos correligionarios se han adherido al pensamiento, por cuyo motivo es de creer que el acto se verá bastante concurrido.

**Teatrales.**—Ayer noche celebró su beneficio en el Consey el aplaudido tenor cómico D. Francisco Fernandez, con la aplaudida zarzuela en tres actos «El Rey que Rabió» y el monólogo «Paco Fernandez el Gallo».

El beneficiado recibió distintos y valiosos regalos de sus amigos y admiradores.

—Esta noche celebrará su beneficio la aplaudida triple cómica señorita Diego con «El Rey que Rabió» y el dúo «El Japón» de la zarzuela «El Amigo del Alma», cantado por la beneficiada y el Sr. Fernandez.

—Mañana se dará la última función de la temporada por cuenta del casino «La Unión» poniéndose en escena el magnífico drama de Galdós «El Abuelo.»

—A petición de varios socios del casino «Tertulia Republicana de San Luis, la compañía que dirige el reputado maestro señor Barceló dará al mismo una función extraordinaria en la tarde del domingo representando la zarzuela en dos actos «La tela de Araña» y la en uno «Música Clásica».

La función empezará á las tres en punto, celebrándose baile al final, siendo éste y los entreactos amenizados por la banda del pueblo.

—El próximo miércoles 13 del actual se dará en el casino «Unión Republicana» una extraordinaria función, poniéndose en escena «El Rey que Rabió».

**Veda.**—Queda prohibido en absoluto en esta provincia el ejercicio de la caza desde el 15 de Febrero próximo que empieza la veda de la misma, hasta el 31 de Agosto en que termina salvo las excepciones que la establece.

**Sesión.**—Ayer noche celebró nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria, cuyo extracto publicaremos en nuestro número de mañana.

**Subasta.**—El día 19 del actual y ho-

ra de las 11 tendrá lugar en el despacho del notario D. Francisco Mercadal la subasta de la casa número 100 de la calle del Castillo de esta ciudad, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en dicha notaría.

**Militares.**—El «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra publica una disposición concediendo el retiro solicitado por el primer teniente del Regimiento Infantería de Mahón don Indalecio López.

**Billetes falsos.**  
Leemos en un periódico de la Península:  
«En el Ferrol circula gran número de billetes falsos de 100 pesetas de la emisión de 1903.

Los comerciantes y banqueteros rechazan los billetes de esta emisión.

Siguen incomunicados los tres detenidos, á los que se ocuparon billetes falsos y se negaron á manifestar su procedencia.

El juzgado ha dado órdenes de detener á un industrial de un pueblo cercano que poseía varios billetes de 1903 falsos.

La Prensa excita al Banco de España para que defienda su propio prestigio y crédito y evite al público los perjuicios que sufre.

**Casino «La Unión».**—Ayer noche viose animadísimo el baile de Mascaras celebrado en el Principal por cuenta del casino «La Unión».

La concurrencia era selecta y numerosa, escaseando no obstante las máscaras.

Una brillante orquesta dirigida por el Maestro Villalonga amenizaba la fiesta, bailándose valsos y rigodones hasta hora avanzada.

En la tarde de hoy tendrá lugar el anunciado baile infantil y la tómbola á beneficio de «La Gota de Leche».

**Matadero**  
Día 6 Febrero

1 vaca 137 kilos	Miguel Sureda.
1 ternero 113 id.	Son Costa. Alayor.
1 id. 111 id.	Noria de Juan Gomila Seguí.
1 id. 123 id.	Son Sintes.
1 ternera 163 id.	La Cava.
1 id. 122 id.	se Escala, San Clemente.
1 id. 170 id.	Miguel Sureda.
2 carneros 24 id.	id.
1 id. 9 id.	Agustín Grandio, Alayor
1 id. 23 id.	Sta. Magdalena.
8 id. 102 id.	Esparmé Vey.
8 cerdas 583 id.	id.

GLOSAT  
Lo habrá el último lunes de carnaval, como en años anteriores, en el teatrillo de Lluemesanas.

**Colización oficial**  
Madrid 6 de Febrero 1907.

4 % interior.	82'00
5 % amortizable.	435'00
Banco España.	435'00
Tabacalera.	392'00
Paris á la vista.	8'80 á 8'90
Londres id.	27,52 á 27'47

**Ultima hora**  
A la hora de entrar en máquina el presente número no habíamos recibido ningún telegrama de nuestro servicio particular.  
Imprenta de Francisco Fábregas á cargo de M. Ribé

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAÍNICA, etc., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

# MÁQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se dá gratis

Mahón-José Casado-Castillo 56

Compañía fabrica Singer

CONCESIONARIOS ESPAÑA

ADCOCK Y C.<sup>a</sup>

Sucursal en la provincia

de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II

## Abrigos Impermeables

Marca Neptuno y León pegados y cosidos

De paño sin goma

**CHRISTIAN**

Se fabrican en todas las formas que se deseen.

Para muestras y precios dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal, — Doctor Orfila, 10 y en Ciudadela á D. Antonio Alzina.

Precios limitadísimos

## Almacén de muebles de Sintés

**BARATURA**

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay novedad

COMPañIA DE

## Omnibus-automóviles

Expediciones de Ciudadela á Mahón y viceversa todos los días de la semana menos los martes y los jueves.

**SALIDAS DE CIUDADELA**

Los miércoles y los viernes á las 8 de la mañana.

Los sábados y los domingos á las 3 y media de la tarde.

**SALIDAS DE MAHON**

Los lunes, los miércoles y los viernes á las 3 y media de la tarde.

Los domingos á las 8 de la mañana.

Administraciones encargadas del despacho de pasajeros y equipajes.

Ciudadela.—D. Juan Carasnovas, calle de Mahón n.º 32.

Mahón.—D. Francisco Pons, calle Nueva n.º 39.

Alayor.—D. Rafael Timoner, Plaza de la Constitución n.º 3.

Mercadal.—D. José Carretero, calle de Isabel II n.º 40.

Ferrieras.—D.ª Catalina Fuxá, Carretera n.º 6.

Son puntos de partida del Automóvil las Administraciones.

El omnibus se alquila á precios módicos convencionales, admitiendo cuantas combinaciones se presenten, siempre que no alteren el plan señalado.

## Fábrica de Hormas y Tácones

A MÁQUINA DE

# J. SERRA HERMANOS

NEGRETE, 61.—CIUDADELA

Con el fin de favorecer á cuantas personas vengan honrando nuestro modesto taller, tenemos el gusto de ofrecer un variado surtido de hormas de todas clases, desde la bota de montar hasta el zapato.

También fabricamos tacones de diferentes modelos y mederas á precios muy reducidos.

Desearo ver á los favorecidos de este respetable público, tenemos el gusto de ofrecerles nuestro modesto establecimiento y nuestro activo servicio.

Negrete, 61.—CIUDADELA

## AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro. Ptas. 13'5

Id. de una botella de 1 litro. " 0'60.

Se abona por cada caja con 25 botellas vacías. " 4'00.

De venta en el Depósito exclusivo de la casa, Colmado LA VID.—Arrovaleta, 3.—MAHON

# AURORA

COMPañIA ANONIMA DE SEGUROS A PRIMA FIA

Contra incendios

CAPITAL 20,000,000 DE PESETAS

Domicilio social: BILBAO, en el edificio de su propiedad

Esta Compañía ha efectuado los depósitos de garantía que prescribe el Real Decreto de 25 de Junio de 1906.

Agencia General para esta isla

D. MIGUEL THOMAS—CARDONA Y ORFILA, 30—MAHON

¡Señores propietarios de Lauds de pesca, botes, gusis, téquinas y barcas!

Si algún día tenéis necesidad de vender vuestra embarcación, acudid á la calle de San Elias, n.º 12, (a «Ses Vacas», y se os hará la solicitud de compra-venta, conforme está prevenido por la vigente ley de Marina; evitándoos, si así lo verificais, infinidad de dudas que casi siempre se os presentan.

También se hacen los documentos siguientes:

Solicitudes.—Para examinarse para Patrón de pesca; pesqueras con caña; obtener un destino civil. ó en el ramo de Marina; cualquier asunto, y por último

Expedientes de exención del servicio militar del Ejército y Armada.

No olvidéis estos buenos ofrecimientos puesto que os reportarán una verdadera tranquilidad.

### BANCO DEL COMERCIO

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta sociedad, queda abierto desde hoy el pago del cupón n.º 1 de las acciones de la misma todos los días laborables de nueve á una.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas.

Mahón 1.º Febrero de 1907.—Jaime Orfila Moll.

### Teatro Principal

GRANDES BAILES DE MÁSCARAS para los días 2, 9, 10, 11 y 12 de Febrero de 1907

Se abra un ABONO para los men-

cionados cinco bailes, bajo los siguientes precios:

	Por cada baile	
	Abonado	Por función
Palcos principales	5'00	6'00
Id. plateas	4'00	5'00
Id. piso 2.º	2'00	3'00
Id. piso 3.º	1'00	1'25
Entrada general para caballero		0'50
Id. id. señora		gratis

El despacho para el abono queda abierto desde hoy en la Contaduría del Teatro Principal, y se cerrará á las 12 del día 1.º

Los días 2, 10, 11 y 12 empezará el baile después de terminada la función.

El del sábado, día 9, que no habrá función, empezará á las nueve de la noche.

Mahón á 27 de Enero de 1907.

La Comisión.

### PARA VENDER

Lo está en Llumasanas una casa con cochera en muy buenas condiciones, y se dará por un precio módico.

Dicha casa está señalada con el número ciento y es de reciente construcción.

Para informes en Llumasanas á Gabriel Pons, (á) de San Isidro.

### PARA VENDER

Lo está la tienda de BORRAS (sastrera). Informes calle Nueva, 32.